

LA PROVINCIA

Redacción, Capuchinas, 32.

Periódico liberal

Teléfono número 48.

AÑO X
2.ª ÉPOCA

Precios de suscripción
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 8.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Seis meses, 20.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
Toda la correspondencia al director D. Eladio
BALLESTER.

Jueves 25 de Julio de 1889

Se publica los jueves y domingos de
cada semana

Anuncios

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
cionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10
céntimos de peseta línea.—Remitidos, á 1 rl. lí-
nea.—Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 150

CONSULTORIO

MÉDICO - QUIRÚRGICO DOSIMÉTRICO
del doctor

D. Eduardo Portalés y Segura

Caldereros, 7, principal

Como especialidad en este consultorio,
se tratan:

Las enfermedades del sistema nervioso, las enfermedades de señoras y niños, las enfermedades del aparato genito-urinario.

Se recibe todos los días de once á una y de tres á cinco.

Asistencia gratuita á los pobres.

Siendo costumbre en esta capital el contrato denominado IGUALA para los servicios Médico y Quirúrgicos, queda abierto desde el 24 del presente mes de Junio en este consultorio.

LOS VIÑEDOS Y EL MILDEW

Desde el año pasado, en que se presentó esta plaga en nuestros campos, venimos concediéndole una importancia que algunos tacharán de pesimista, porque creíamos, y seguimos creyendo, que al desarrollarse y extenderse la enfermedad, ha de influir de un modo sensible en la producción, y por lo tanto en la riqueza general del país. Muchos cosecheros por indolencia, y otros haciéndose risueñas ilusiones, han creído que la plaga no llegaría á afectar á la masa de la producción, sino que á lo más se cebaría en algún rodal de condiciones apropiadas para su desarrollo, respetando la generalidad de las plantaciones, y aún hoy día llega el optimismo de muchos á suponer que la plaga se limitará á hacer desprender algunas hojas de las cepas, conteniéndose sus efectos, y dejándoles una buena ó regular vendimia.

Sentimos no participar de estas ilusiones, y creemos un deber insistir uno y otro día sobre la gravedad de las circunstancias. El año pasado el foco más importante del *mildew* en estas provincias, lo constituyeron Requena y Utiel.

En sus extensos términos, casi por completo plantados de viñedo, es en los que se desarrolló con verdadera intensidad, y sus efectos fueron tan desastrosos, que muchos propietarios no llegaron á vendimiar sus vidas, y la generalidad tuvo una cosecha muy corta y de calidad muy inferior. Al mismo tiempo, la criptógama fijaba sus reales en casi todos los pueblos productores; pero ya porque la invasión fuera algo tardía, ó porque no le favoreciesen las condiciones atmosféricas, los efectos fueron li-

mitados, y aún puede decirse que el *mildew* no hizo más que tomar posesión de los viñedos.

Pasó el invierno, vino una primavera lluviosa, y apenas se accuaron los calores, llegando á la temperatura apropiada para germinar y crecer la planta microscópica que constituye la plaga, se presentó ésta en todo el litoral, lo mismo en la provincia de Alicante, que en la de Valencia y Castellón. Hoy puede asegurarse que todos los viñedos de las provincias valencianas están atacados de *mildew*, sin que esto quiera decir que pueda haber alguna excepción, que, por serlo, viene á confirmar la extensión del mal.

¿Hasta qué grado el desarrollo de la plaga llegará á afectar al resultado general de la producción? Esto es lo que no puede fijarse, porque han de influir en ello los fenómenos atmosféricos que sobrevengan de aquí á Octubre, plazo que hemos de recorrer antes de que termine la vendimia, y la mayor ó menor eficacia con que se combata la enfermedad de las viñas; pero lo que desde luego puede asegurarse, es, que una plaga que llega á dominar una zona tan extensa como la de las provincias valencianas, no se borra y desaparece sin haber dejado sentir sus efectos, y que la cosecha de este año se verá necesariamente amenguada por el *mildew*.

Lo que sucede en Valencia, ocurre en toda la Península. En el último número de la acreditada revista *Los vinos y los aceites*, leemos que después de abundantes lluvias, ha aparecido el *mildew* en Andalucía; que en Tarragona y Barcelona se ha extendido destruyendo rápidamente los tiernos racimos; que en Navarra y las Rioja es grande la intensidad de la plaga; que ha aparecido ya en las inmediaciones de Pamplona; que se extiende por todo Aragón; que en cuarenta y ocho horas se ha propagado por la mayor parte del término de Cariñena; en fin, que toda la Península se halla hoy bajo la presión de esta calamidad.

¿Puede suponerse, en vista de ello, que no influirá en la masa total de la producción?

Creemos que á nuestros cosecheros les conviene conocer la situación, para fijar sus cálculos, y por la misma les conviene también saber que en el Mediodía de Francia se ha extendido y causa desastrosos efectos el *mildew*. Véase lo que dice *Le Progrés agricole et viticole* de Montpellier:

«El *mildew* se encuentra en todas partes, y los daños que ya ha ocasionado son mucho mayores que los experimentados en años anteriores en la misma época.

En no pocos viñedos, hojas y racimos han caído, dando á la viña el aspecto que toma en el mes de Octubre.

Sin embargo, debemos manifestar que eso no sucede más que en las comarcas en que no se han tratado las viñas, ó se han tratado demasiado tarde. Los tratamientos indicados son esencialmente preventivos, no corrigen la enfermedad una vez desarrollada.

Fácil nos sería citar si era necesario una nueva prueba de la eficacia del cobre, unos cuantos viñedos que, por haber sido tratados por dichas sales se encuentran absolutamente preservados en medio de otros completamente perdidos. Pero hay que notar que, en épocas como la que atravesamos, las reglas usualmente indicadas son del todo insuficientes, haciéndose necesario, para preservarse este año, tratar cuatro veces en lugar de dos.

Y preguntamos: ¿Al precio actual de los vinos, será posible hacer cada año los gastos enormes de estos continuos tratamientos?

Si nuestros legisladores podían ver los viticultores en lucha continua con las enfermedades tan terribles y siempre nuevas de la vid, no dudarian en votar las leyes justamente protectoras que no cesan de reclamar.

En los departamentos del Aude y de los Pirineos Orientales, la situación es la misma que aquí. El *mildew* reina en todas partes. Se lucha con valor. Sea con los polvos, sea generalmente con los líquidos, y sobre todo con el caldo Bordelés al 3 ó 4 por 100. Algunos propietarios siguen empleando el Amoniure de cobre, con la esperanza de poder así suprimir los azufrados acostumbrados.»

UN ENTIERRO CHINO

Hace algún tiempo murió en Nueva-York un general chino llamado Li Ju Doo, que era grado en la masonería de su país y gran maestro de la orden en América.

Sus funerales fueron celebrados conforme al ritual chino.

Los periódicos norte-americanos los describieron muy al pormenor.

Entre el fallecimiento y el entierro nueve días. El cadáver fué embalsamado, colocado luego en el ataúd y puesto éste en un rincón de un cuarto tapizado negro y blanco.

Sobre una mesa, al pié del féretro, estaban los manjares de que los chinos hacen siempre provisión para su último largo viaje: un cordero asado, dulces y arroz. En otra mesa se veían un cochinito asado, algunos paquetes de té, botellas de vino, limones, naranjas, bizcochos, tazas de té y canastillas de flores.

El cadáver se hallaba amortaljado con el traje de mandarín de la dinastía Migil y la trenza de pelo liada al cuello.

Sobre el pecho tenía algunos billetes de Banco y en la mano izquierda algunas monedas de oro.

En el fondo del féretro habían echado monedas de oro y plata y billetes para que el difunto pudiera mostrarse generoso con los malos espíritus que intentaran atajarle el camino del Paraíso y retrasar su viaje.

En otra mesa, colocados en unos candelabros, siete cirios, dos grandes de cera encarnada y cinco pequeños de cera blanca.

Los jefes de la colonia china que se reunieron en la capilla ardiente, llevaban en el brazo brazos negros y blancos, amplios calzones de tela blanca y tunicas amarillas. Todos saludaron al cadáver, uno detrás de otro, inclinándose hasta tocar con la frente en el suelo. Lo mismo hicieron todos los individuos de una numerosa comisión de fracciones chinas.

Detrás de la carroza mortuoria, arrastrada por cuatro caballos, iba sentado un personaje que de cuando en cuando echaba al suelo papel moneda á fin de ahuyentar los malos espíritus.

Cuatro compañeros de armas del general seguían la carroza montados en caballos blancos; detrás de ellos iban unos hombres vestidos de soldados chinos.

En el cementerio, la banda de la Orden fué colocada entre dos linternas á la entrada de la tumba.

Una vez dentro de ésta el cadáver, fueron recogidos todos los emblemas de duelo con los cuales hicieron un montón, al que prendieron fuego enseguida. Fué quemada también una caja que había pertenecido al muerto.

La fosa fué llenada muy lentamente. Encima de la lápida, preparada al efecto, colocaron pollos asados y arroz cocido, todo lo cual rociaron con buen vino.

La ceremonia concluyó al anochecer porque las cosas habían sido preparadas de manera que la inhumación de Li Ju Doo se verificase á la hora en que el sol comienza á salir en el celeste imperio.

EL ESCANDALO DE ORAN

El telégrafo comunicó la noticia de haber ocurrido un grave tumulto en la Plaza de Toros de la ciudad argelina, y en los periódicos llegados hoy encontramos los siguientes detalles:

La plaza rebosaba de gente, llegando á mas de 10.000 los espectadores que habían acudido á presenciar la lidia que debían realizar los niños sevillanos.

Sonó el clarín de órdenes, y salió el quinto toro. Los chicos lo corrieron, capearon y banderillearon con su inteligencia y bravura de siempre. Terminada que fué la faena de los pechos, Faico cogió la muleta y una banderilla, con objeto de llevar á cabo el simulacro de la muerte del cornúpeto; pero el público, que esperaba, como había sucedido en otras corridas, que los dos últimos toros acabaran á manos de los espadas en el redondel, empezó á gritar: «¡Que lo mate, que lo mate!»

Faico se dirigió á la presidencia con objeto de solicitar permiso para satisfacer

a exigencia del público; pero parece ser que el espada no encontró al representante de la autoridad municipal, y, dada esta circunstancia, volvió á la arena; pero al irse á la cabeza del toro sin la espada... ¡fué Troya!

Largaron un botellazo desde un tendido, cayendo el proyectil cerca del diestro. Fue, por decirlo así, la inauguración del tumulto. Botellas, sillas, gradas, puertas, todo vino á tierra; pero en medio de una gritería infernal.

La cuadrilla, ante aquel otro espectáculo, recogió sus capotes y abandonó la plaza, quedando el toro en el redondel, adonde sin cesar caían botellas y sillas.

Los soldados que prestaban servicio en la plaza, procuraban, con suma prudencia restablecer el orden; pero la empresa resultaba superior á sus buenos deseos.

El tumulto aumentaba, hasta el extremo de que alguien disparó un pistoletazo. Entonces fué cuando la conmoción alcanzó su período álgido.

Afortunadamente para todos, y cuando ya estaba la plaza desalojada, llegó un destacamento de zuavos, disolviendo los grupos que aún respetaban en las inmediaciones de la plaza.

Han resultado heridas tres ó cuatro personas, entre ellas un sargento de policía y dos gendarmes contusos, los llamados Aubert y Pons.

El director del *Charivari Orannais*, monsieur Zimmermann, recibió una pedrada en el pecho.

Se han hecho algunas prisiones, y se calcula que se elevan á más de 5.000 francos los desperfectos ocasionados.

Los hijos del rey de Suecia

Los hijos del rey de Suecia tienen la especialidad de distinguirse entre los demás príncipes por la extravagancia de sus matrimonios.

Uno de ellos se casó tiempo atrás con una señorita de la nobleza pero extremadamente pobre.

Ahora anuncia un periódico que el príncipe Eugenio, que cultiva en París el arte de la pintura, está á punto de casarse con una princesa negra, de Haití, que actualmente se halla de paso en la capital de Francia, visitando la exposición.

Es verdad que Kalakuni (así se llama la princesa), á pesar de ser negra, es una hermosísima criatura.

CRÓNICA GENERAL

En Menreca ha ocurrido una terrible desgracia. Una mujer enferma de una pierna, á la cual el médico había recetado una medicina para aplicarla en la parte dañada, habiendo interpretado mal las instrucciones del facultativo, lejos de aplicársela se la bebió, resultando envenenada y falleciendo al día siguiente en medio de horribles sufrimientos.

—Dice un periódico de Valencia que el jueves pasado, á eso de las tres de la tarde, se presentó en la cárcel de San Agustín el padre del desgraciado Negre con objeto de ver á su hijo. Concedido el permiso por el director señor Varela, entró en la capilla que ocupaba el desdichado condenado á muerte.

Los que se encontraban en tan triste estancia creían iban á presenciar una escena lastimosa; pero ocurrió todo lo contrario; el padre, sin saludar á su hijo que en tan grave situación se encontraba, empezó por decirle con la risa en los labios.

—Aquí sí que estás bien; esos colchones son blandos y tienes libros para leer y todo...

El señor Varela, indignado por esta conducta, le interrumpió arrojándole del local.

Cuando salía de la capilla, el Negre, que estaba llorando, exclamó:

—Encara que no hubiera vingut, poca falta fea.

—Dice *El Atlántico* de Santander.

«Ha llegado á nuestra noticia, de una manera que nos impone ciertas reservas, un acto de sublime caridad realizado el sábado último por un sacerdote, coadjutor de una de las más modernas iglesias de esta capital, auto que recuerda y acaso supera á los que, copiados seguramente de la memoria, cuenta el ilustre novelista montañés del célebre Padre Apolinar, que á veces volvía á su pobre casa sin camisa por haber cubierto con ella las desnudeces de algún pobre.

El sacerdote de que se trata ahora, creará acaso que le causamos demasiada molestia aún callando su nombre, que nos es conocido.»

—El sha de Persia, que viaja por Inglaterra, á hecho una visita al ilustre hombre de Estado monsieur Gladstone, y hablando de las bodas de oro que acaba de celebrar el insigne estadista inglés, le dijo el soberano:

—Os felicito cordialmente y os envidio, pues vale más vivir cincuenta años con una mujer, que un año con cincuenta mujeres.

—Un periódico dá cuenta en los siguientes términos de un suceso original:

«Hace años un bizarro oficial de la marina militar portuguesa partió para África á hacer exploraciones por orden de su gobierno.

Internóse, dejándose de tener de él noticias ciertas, y hace ya más de dos que se le juzgó muerto, después de las más minuciosas averiguaciones oficiales. Su esposa obtuvo certificación legal de viudez, y como los servicios que había prestado á su patria el bravo marino eran relevantes y extraordinarios, el Congreso votó una pensión vitalicia para ella.

Esta hace pocos meses contrajo segundas nupcias con un oficial de infantería, y así las cosas, se recibe ahora en Lisboa un telegrama de Angola participando que el marino tenido por muerto se ha presentado allí, logrando escapar de los salvajes que lo han tenido cautivo tan largo espacio de tiempo.

Júzguese la situación dramática de esta familia.

El oficial de marina es el teniente de navío don Simeón de Oliveira; la esposa—que reside en Lisboa—doña Rosa Sánchez de Souza, y el segundo marido el capitán del ejército señor Camizao.»

—Dice un colega que la simpática tiple señorita Fernani, que actualmente se encontraba en Cartagena, ha sido muerta de una manera violenta al salir del teatro.

Lo mismo se dice de otra simpática cantante que ha actuado durante todo el invierno en Sevilla; haciendo una aplaudida revista, ha sido víctima en Málaga de un desgraciado accidente.

Según se decía, la expresada artista ha tenido la desgracia de ser herida gravemente, quedando con muy pocas esperanzas de vida.

Sentiríamos que se confirmaran estos rumores.

—En el pueblo de Samaño, un muchacho ató á un niño á la cola de una vaca y espantado el animal corrió por todo el pueblo, arrastrando á la infeliz criatura, que quedó estrangulado y horriblemente mutilado.

—De un acto verdaderamente salvaje da cuenta el *Diario de Noticias*, de Río Janeiro, en las siguientes líneas:

«En las proximidades de la parroquia de Oliveira dos Campinhos, una pobre madre de familia, al ver á tres hijitos suyos llorar de hambre, y no teniendo con qué alimentarlos, fué á casa de un compadre suyo á fin de pedirle comida para sí y para ellos.

Este, sin embargo, respondió que nada tenía en casa; hizo que ella se retirase y aprovechándose de su ausencia armó en la entrada de la portera de su *fazenda* un lazo con el fin de ahorcarla.

Ella, al salir de la casa de su compadre, fué en casa de algunos vecinos suyos á pedirles alguna cosa, no hallando nada y á causa de ser ya noche fué de nuevo aproximándose á la *fazenda* del compadre, con el fin de arrancar algunas verduras para comer con sus pequeñuelos; abrió la portera de la *fazenda* y al entrar quedó presa por el pescuezo, siendo encontrada muerta al día siguiente.

Los hijitos, no pudiendo sufrir más el hambre que los devoraba murieron antes de amanecer el día.

—Una niña de seis años ha sido atropellada por un tranvía en Argel, quedando muerta en el acto, y tan profunda impresión de dolor causó la noticia en la madre de la infeliz, que también falleció á las pocas horas pronunciando el nombre de su hija.

CRÓNICA LOCAL

Con motivo de ser el lunes el cumpleaños, y ayer el Santo de S. M. la Reina Regente Doña María Cristina, elevamos á las piés del Trono el deseo sincero de que Dios colme de bendiciones y mercedes á la Augusta Señora que con tanto acierto dirige el destino de la Nación, simbolizando una Monarquía expansiva que, para fortuna de la Patria, quiera la Providencia reservarle próspera y dilatada existencia, exenta de peligros, verdaderas amenazas para el sosiego público y la prosperidad moral y material de nuestra Nación.

A los R. P. de S. M. sometemos nuestra felicitación tan humilde como entusiasta, y tan respetuosa como sincera.

Ayer día de S. M. la Reina, enviamos al señor Duque de Medina-Sidonia el siguiente telegrama:

«Mayordomo mayor de Palacio—San Ildefonso—La Redacción del periódico liberal LA PROVINCIA ruega á V. E. se sirva elevar á los piés de S. M. respetuosa y entusiasta felicitación en sus días, manifestándole nuestra inquebrantable adhesión al trono. El director, Eladio Ballester.

El domingo con motivo de ser el cumpleaños de su majestad la reina regente ondeó el pabellón nacional en los edificios públicos y las tropas vistieron de gala.

A las doce hubo recepción en el gobierno, civil, asistiendo representantes de todas las corporaciones oficiales, tocando brillante banda de Olumba durante el acto selectas composiciones, prestando algunas compañías el piquete de honor.

Ayer con ocasión de ser los días de nuestra soberana, ondeó también el pabellón en los edificios públicos, vistiendo los soldados de gala.

Se ha expedido una circular á los ayuntamientos de la provincia conminándoles con fuertes multas si dentro de breves días no realizan sus pagos en la Caja especial de instrucción pública para pagar las mensualidades vencidas á los maestros.

Vicente y Francisco Salvador Bastán, é Irineo Piñana Juncosa, han sido designados para que con sus lanchas presten socorro á los bañistas durante la presente temporada, cuyo trabajo les será remunerado con la suma de 45 pesetas cada uno.

Hemos recibido el último número de la *Gaceta de obras públicas*, periódico oficial entre las clases constructoras, y el más práctico, más leído é indispensable á

los arquitectos, ingenieros, contratistas, industriales y oficinas de obras públicas y particulares.

Bajo la acertada dirección de don Mariano Belmás, trata con reconocida competencia de los ferro-carriles, caminos, canales, puertos y faros, construcciones civiles, militares, navales, religiosas, industriales y particulares.

Hé aquí el sumario del último número de dicha acreditada revista: lo principal de la semana.—Subastas de obras públicas celebradas en el ministerio de Fomento, durante el año económico de 1888 á 1889, (continuación).—Las aguas torrenciales, (continuación).—Puente de hierro sobre el Henares.—Código civil, libro cuarto, de las obligaciones y contratos.—Noticias generales.—El saneamiento en Madrid.—Disposiciones oficiales.—Convocatoria por exámenes de ingreso en la escuela general preparatoria de ingenieros y arquitectos.—Personal de obras públicas.—Subastas que han de verificarse en breve en varias provincias de España.—Adjudicaciones en varias provincias.—Anuncios.

Suscribese en Madrid, calle de Granada (barrio del Pacifico), Espoz y Mina, 5.

La excelente «Revista popular de conocimientos útiles», en el número 460, contiene lo siguiente: la exposición de París, instrucciones prácticas á los viajeros.—Licor de brea, su preparación, propiedades y uso.—Fórmula del doctor Vernois para la obtención del clarete bordelés.—Estadística de la población del mundo.—Preservativo de la madera.—Ensayo del bromuro potásico por D. G. de la Puerta.—Apuntes para un diccionario de industria y agricultura, (continuación).—Fórmula del doctor Vernois para preparar la salida espumosa artificial.—Influencia de los bosques en las tempestades.

Preparación de los cilindros de sulfato de cobre.—Modo de obtener la piedra divina.—Clasificación del vinagre.—Estudios estadísticos de Londres.—Propiedades del Morrhuol.—Alturas que miden los principales monumentos que existen en la tierra.—Indicador de los cilindros en las máquinas de vapor.—Ferro-carriles á través de istmos.—Purificación de la atmósfera.—Clasificación de los alcoholes.—Nuevo combustible artificial.—Los alcoholes venenosos en los licores.—La lipanina.—¿Ha sido el hombre zurdo ó ambidiestro?—La Murita y trefusina.—Bombas eléctricas.—Suicidio de un mono.—La fábrica de azúcar más grande del mundo.—Puente mayor del mundo en proyecto.—La moneda.—Biografías de españoles notables, (continuación).

Habiendo resultado falsos varios timbres de correos de 15 céntimos, la dirección de estancadas anuncia las diferencias que distinguen dichos timbres de los legítimos, que son estas:

- 1.º El grabado del fondo del busto y del Rey, tienen las líneas muy separadas, disminuyendo considerablemente el número de ellas.
- 2.º El óvalo que sirve de marco al busto es más estrecho.
- 3.º El número 15 del precio es más pequeño, diferenciándose notablemente los caracteres de la palabra «céntimos» y «Correos y Telégrafos».
- 4.º El grabado es muy tosco y completamente distinto.

Nos complace muchísimo que nos digan por autorizado conducto desde Zaragoza, que desde que tomó posesión el nuevo delegado de Hacienda, nuestro particular y queridísimo amigo don Juan Bol y Buyolo, tan conocido en esta población por estar emparentado con varias familias, y por haber desempeñado cargos muy importantes, don Juan Bol tomó posesión del cargo de Delegado de Hacienda está trabajando incesantemente para normalizar ciertos servicios que á su juicio no mar-

chaban con l...

zando por fij...

sea de ocho p...

tro á ocho p...

cación supo...

formes todos...

el Jefe de un...

experimenta...

tas, su funda...

ello, porque...

dido ha desp...

actos y no d...

señor Bol, en...

de influir po...

raiz toda cla...

sión de perso...

el carácter y...

negocios, rec...

Estado, defra...

ro: y sino es...

las personas...

derado sin det...

te de negoci...

drático, algú...

pleado, que c...

prios y tienen...

pasivas: tam...

personas ext...

y defraudand...

la contribuci...

te sa corrijan...

dad que, tra...

tan buen con...

partes, y que...

seguido á los...

provincias, c...

teza.

Comenzad...

las personal...

recordar lo p...

vigentes relati...

Solo están e...

dulas las clase...

hermanas de...

acogidos en...

cencia y los m...

No se puede...

plicado.

El alquiler...

la industria fa...

puta como bas...

dula si no es d...

comerciante ó...

A los jefes y...

le tendrá en c...

bitación que oc...

la, pues la ley...

les obliga á p...

se sin recargo...

poseen bienes...

tienen que adq...

superior entre...

den.

La exención...

alcanza á las e...

El señor de...

dre del bravo c...

apellido, tripul...

ha recibido el...

grama:

«San Ferna...

completo. Los...

ban, han qued...

Estos dias...

mucha intenc...

en las primeras...

que se extendi...

tormentoso, ac...

chorno.

Siempre son...

en este país, pe...

llan muy avanz...

y uvas, un p...

acompañar á la...

causaría inmen...

La empres...

la Rambla de la...

pre abusando d...

agua en las cas...

acostumbradas.

chaban con la debida regularidad, comenzando por fijar nuevas horas de oficina, ó sea de ocho á una por la mañana y de cuatro á ocho por la tarde; con cuya modificación suponemos no estarán muy conformes todos los empleados; pero cuando el Jefe de una dependencia, y Jefe tan experimentado, adopta medidas como estas, su fundamento justificado tendrá para ello, porque nos consta el celo que el aludido ha desplegado siempre en todos sus actos y no dudamos que la presencia del señor Bol, en las oficinas de Zaragoza, ha de influir poderosamente para cortar de raíz toda clase de abusos, como la intrusión de personas extrañas, que usurpando el carácter y las funciones del agente de negocios, reconocido y garantizado por el Estado, defraudan los intereses del Tesoro: y sino estamos mal informados, entre las personas que en Zaragoza se han apoderado sin derecho de la profesión de agente de negocios, hasta figura algún catadrático, algún recaudador y algún empleado, que cobran intereses de municipios y tienen representaciones de clases pasivas: también hacen lo mismo otras personas extrañas sin matrícula alguna, y defraudando al Erario con el pago de la contribución y esperamos confiadamente se corrijan tan notables abusos: seguridad que, tratándose del señor Bol, que tan buen concepto ha merecido en todas partes, y que con tan buen éxito ha perseguido á los agentes intrusos en otras provincias, constituye un estado de certeza.

Comenzada la expedición de cédulas personales, consideramos oportuno recordar lo principal de las disposiciones vigentes relativas á este impuesto.

Solo están exentos de proveerse de cédulas las clases de tropa, las monjas, las hermanas de la caridad, los penados, los acogidos en establecimientos de beneficencia y los mendigos.

No se pueden expedir cédulas por duplicado.

El alquiler de los locales destinados á la industria fabril ó comercial no se computa como base para la expedición de cédula si no es de la vivienda particular del comerciante ó industrial.

A los jefes y oficiales del ejército no se le tendrá en cuenta el alquiler de la habitación que ocupen para la clase de cédula, pues la ley de 31 de Diciembre de 1881 les obliga á proveerse de cédula de 9.ª clase sin recargo; pero si disfrutan rentas, poseen bienes ó ejercen alguna industria, tienen que adquirir la cédula de la clase superior entre varias que les corresponden.

La exención del recargo municipal no alcanza á las esposas é hijos de militares.

El señor don Manuel Cubells, padre del bravo oficial de marina del mismo apellido, tripulante del submarino *Peral*, ha recibido el siguiente importante telegrama:

«San Fernando 17, 11 10 n.—Éxito completo. Los malos españoles que dudaban, han quedado por tierra.—Manuel.»

Estos días se ha dejado sentir con mucha intensidad el calor, especialmente en las primeras horas de la tarde, en las que se extendió un nublado de espectáculo tormentoso, acompañado de pesado bochorno.

Siempre son peligrosas las tormentas en este país, pero actualmente que se hallan muy avanzadas las cosechas de arroz y uvas, un pedrisco de los que suelen acompañar á las tempestades del verano, causaría inmensas pérdidas.

La empresa de aguas potables de la Rambla de la Viuda, sigue como siempre abusando del público, recibiendo el agua en las casas con las intermitencias acostumbradas. En el terreno que riegan

no son mal afortunados los propietarios, puesto que la empresa ha repartido á muchísima más extensión de lo que buenamente puede regar, y de ahí lo pésimamente servidos que están.

Mucho sentimos tener que rectificar á un colega tan querido como el *Diario*, pero nos vemos obligados á ello, para dejar la verdad en su sitio y dar al César lo que es del César.

En el número 20 del colega, leemos la siguiente noticia:

«Ayer, aprovechando la ausencia de los dueños de una casa situada en la calle de la Trinidad, penetraron unos *cacos* que sin duda tenían bastante observada la casa, y se incautaron de varias alhajas y el dinero que encontraron. Cuando volvieron los dueños dieron parte á la policía.

Excusamos decir que los ladrones no han sido habidos.»

El primer párrafo no es cierto, pues según declaración del dueño, nada ha echado en falta, pero el segundo es mucho más falso, pues los presuntos ladrones fueron capturados el día siguiente por el celoso inspector de vigilancia, que exponiendo su vida, estuvo trabajando toda la noche hasta conseguir la captura.

¿No hay bastante con esta? Pues ahí vá otra del mismo número:

«Ayer, el conductor de un coche de Villareal, apellidado Chulvi, llevaba una cantidad para pagar un encargo que le hicieron en el mencionado pueblo. Cuando llegó á ésta, se dejó en el suelo el saco que contenía el dinero, y al poco rato se apercibió de que se lo habían escamoteado.

La policía no ha dado con los *cacos*.»

El cochero Chulvi no abandonó el dinero en la acera según él nos manifiesta, sino que lo depositó en Villareal dentro del coche, y al llegar aquí se encontró que se lo habían escamoteado, así es que, si no han sido descubiertos los *cacos*, no tiene la culpa nuestra policía.

En el mismo periódico leemos otra que se han robado varias aves de corral de una alquería, y como de costumbre no han sido aprehendidos los *cacos*.

Hemos preguntado sobre ello, y en el centro de vigilancia no se sabía nada.

Llamamos la atención de los comerciantes para que no sea sorprendida su buena fé por algunas aprovechadas muchachas que fingiéndose criadas de respetables personas á quien nada se les puede negar, les sacan los géneros de casa.

Para corroborar este aserto, podíamos citar dos hechos ocurridos hace breves días.

Aunque teníamos conocimiento de que no quedaría vacante el premio señalado por la Diputación para los *Jochs Florals*, la discreción nos impidió el revelar su nombre, pero hoy que se ha hecho ya el solemne reparto de premios, tenemos el mayor gusto en consignar y hacer público que le ha sido otorgado á nuestro querido amigo el ilustrado bibliotecario don Juan A. Balbas, archivero y cronista de la ciudad.

Damos nuestros más cumplidos plácemes al señor Balbas por tan justa y merecida distinción.

CARTA DE VINARÓZ

22 de Julio de 1889.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Muy señor mio y querido amigo: No pensaba hoy escribir á usted pero me veo obligado á ello para contestar cuatro palabritas al señor Argemi que la emprende furioso conmigo desde las columnas del periódico local *El Sufragio*.

El señor Argemi, al hacer la reseña de la última novillada, ensarta una porción de palabrejas escogidas que yo no he de repetir por miedo á manchar el papel y no

darle importancia por aquello de «á palabras necias etc.»

Muy chistoso y mordaz es el señor Argemi, pero acostumbrados á ellos nos producen el efecto del bufón y payaso, que en su triste papel de hacer reír á los demás, y sus frases mordaces lejos de enfadar mueven la risa.

No entiendo de toros ni de hacer la reseña, me dicen, y forzoso es el creerlo conocido el autorizadísimo origen de la noticia, y en el alma celebro haber encontrado un excelente maestro que me asesore en lo sucesivo para que el público no haga juicios desfavorables de mí, suponiéndome un loco ó peor todavía un *borracho*; y efectivamente, quien lea mis cartas se convencerá de ello, pues que se observa el estilo incoherente, vago y poco preciso del que no tiene completas las facultades mentales.

Esto poco más ó ménos es lo que me dice en sus chistosos versitos el señor Argemi, aconsejando á usted busque otro corresponsal «que tenga mes sustancia, such y sal!» ¿se creará este señor que se trata de algún guiso? Pero quizá lo haya hecho por hacer reír, y en este caso no merece más que compasión por el papel ridículo que desempeña.

Como las payasadas se desprecian, de ahí que no digo por hoy ni una palabra más.

Siempre de usted afectísimo amigo y corresponsal.—Juan Ramón Rodríguez.

CARTA DE VALL DE UXÓ

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Como de costumbre la celebración de los exámenes anuales en las escuelas públicas de esta localidad, ha sido solemne y de preclaro y justo triunfo para sus directores y discípulos.

La numerosa concurrencia que asistió á dichos actos ha tenido ocasión, como en años anteriores, de aplaudir y apreciar la fama envidiable que gozan entre el magisterio las profesoras y profesores de estas escuelas á cargo de doña Mariana Almela, doña Matilde Bel, don Félix Bernad, don Agustín Navarro y don José Montón, á quienes nunca agradeceremos bastante los relevantes servicios que tienen prestados en la enseñanza de la niñez.

Al final de estos trabajos que así encauzan las corrientes del progreso como ponen insondables vallas á las del oscurantismo, el señor cura de la parroquia del Angel, don Andrés Bernabeu y el abogado don José T. Solernón, prodigaron sentidas frases de cariño y de justo agradecimiento á los maestros de referencia y haciendo votos para que el destino no haga desaparecer de nuestras escuelas tan acertada dirección.

Nuestro querido amigo don José Castelló, que por un accidente fortuito se encontraba en esta población, asistió á los exámenes de las escuelas de la parroquia de la Asunción que con tanto aprovechamiento dirigen la señora Almela y el señor Navarro, y á ruegos de sus amigos que ya teníamos deseos de oírle se vió precisado á dirigir su elocuente y dominada palabra para hacer público su sentimiento y el de todo el pueblo por el estado ruinoso é incapaz de la mayoría de los locales de enseñanza y para que nuestros ayuntamientos sepan premiar el celo de los profesores y el esfuerzo de sus discípulos.

Aplausos y felicitaciones de toda la concurrencia, coronaron el oportuno discurso de nuestro simpático y distinguido amigo, quien por su elegante palabra y por sus bellas condiciones de carácter, será en su día la esperanza de sus protectores.

Hasta la otra y cuente siempre, señor director, con la más leal y firme amistad de su amigo y correligionario q. b. s. m.,

Niño Pancho.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DEL INSTITUTO DE CASTELLON

Días 21, 22, 23 y 24 de Julio

A las 9 de la mañana y 3 de la tarde

Alt.ª barométrica media á las 9 m.	761,80
Id. id. 3 t.	761,40
Id. máx. (día 24)	765,60
Id. mín. (día 22)	758,70
Temp. media á las 9 m.	29,00
Id. id. 3 t.	26,95
Id. máx. al sol (día 21)	40,00
Id. id. á la sombra (día 23)	30,00
Id. mínima (día 23)	17,80
Humed. media á las 9 m.	56,20
Id. id. 3 t.	64,20
Evaporación media	21,70
Id. máxima (día 24)	25,00
Velocidad media del viento en kilómetros.	371

ESTADO DE LA ATMÓSFERA

Día 21, 9 m., S. E. Bri. Nub. mar tranquilo: á las 3 t., S. E. Bri. Nub. mar tranquilo; día 22, 9 m., E. Bri. Nub. mar rizado: á las 3 t., E. Bri. fuerte, Nub., mar rizado; día 23, 9 m., E. Bri. Nub. mar tranquilo: á las 3 t., N. E. Viento Nuboso, mar rizado; día 24, 9 m., E. Bri. Cubierto, mar tranquilo: á las 3 t., E. Brisa, Nuboso, mar tranquilo.

El encargado del observatorio, José María Lozano.

JUNTA DE FABRICA

DE LA IGLESIA PARROQUIAL DE SANTA MARIA DE CASTELLON DE LA PLANA

Esta Junta desea contratar la construcción de la obra de hierro de un enverjado para el átrio de la puerta principal de dicha iglesia, con sujeción á los planos y condiciones que están de manifiesto en las oficinas de la parroquia.

Las personas que deseen ejecutar esta obra, deberán presentar sus proposiciones y un modelo de construcción al natural, en dichas oficinas y por todo el mes de Agosto próximo.

Castellón 20 de Julio de 1889.—Por acuerdo de la Junta: el Secretario, Ramón Roig, presbítero.

Nota. Las personas de fuera de la población que quieran más detalles, pueden pedirlos al Secretario de la Junta, calle de la Mealla, núm. 29.

GABINETE MÉDICO-QUIRÚRGICO

PARA ENFERMEDADES CRÓNICAS á cargo de

DON ANTONIO FORNS SANCHEZ

Calle Mayor, 110

Horas de consulta, de once á una, todos los días.

BALNEARIO DEL TURIA

Calle Carniceros, 14

(JUNTO A LAS ESCUELAS PIAS)

VALENCIA

Baños y duchas de todas clases

Director facultativo: D. Mariano Palos

Consulta gratuita de 7 á 9 y de 11 á 1 tarde

A los vinitores

Tratamiento del mildew, del oidium, de la antracnosis y de otras criptógamas

POR EL EXQUISTO ALUMINOSO SULFATADO

POLVO CARRERE

Depósito de azufres—Aparatos para la aplicación tanto del azufre como del polvo Carrere.

DIRECCION

Señora Viuda de D. Felipe Guimerá, almacén de harinas, San Juan, 4.—Despacho: Enmedio, 75, Castellón.

Imprenta de F. Segarra

SECCION DE ANUNCIOS

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS DE CADA SEMANA

PRECIOS DE SUSCRICION.—*En Castellón*: Un mes, 3 reales.—Tres meses, 8.—*Fuera*: Tres meses, 10 reales.—Seis meses, 20.—*Extranjero y Ultramar*: Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.
 PRECIOS DE ANUNCIOS.—*Los suscritores*: En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea.—Remitidos, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 reales uno.—*Los no suscritores*: En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea.—Remitidos á 1 real línea.—Defunciones y aniversarios, 15 reales uno.
 Toda la correspondencia al director D. Eladio Ballester, Capuchinas, 32, REDACCIÓN.

HERNIAS, QUEBRADURAS, TRENCA TS

La completa CURA se obtiene por el procedimiento de Mr. Carlos Nottón, habitante en la calle de Trafalgar, 58, Barcelona, el cual tiene en su poder una infinidad de certificados de personas curadas por su tratamiento que no exige interrupción de trabajo ni que seguir ningún régimen, como le es imposible dar á conocer al público todos los certificados de las curas; por ser éstas numerosas expone algunas á continuación, á fin de que las personas puedan informarse.

D. Félix Loiza y Tur, licenciado en Medicina y Cirujía, CERTIFICO: Que hace tres largos años visité y reconocí á José Serra y Vidal, de ochenta y un años de edad, natural y vecino de este pueblo, que sufría a la sazón una hernia inguinal del lado derecho que le obligaba á veces á guardar cama.—Este estado de cosas prolongóse hasta el mes de Abril del corriente año, que por indicación mía se sujetó al tratamiento de Mr. Carlos Nottón. Desde esta fecha no volví á ver al paciente en cuestión hasta el mes de Julio que se presentó en mi casa para ser reconocido y pude entonces apreciar una vez más la indiscutible bondad del tratamiento que dicho señor usa, porque el Serra se hallaba completamente curado. Sujetóse ayer nuevamente á otro reconocimiento, y me ratifico en lo que antes apuntó, esto es, que el tal Serra sanó radicalmente de la hernia que tanto le habia hecho sufrir.—Y para que conste donde convenga, libro este certificado que firmo en Montroy á 28 de Setiembre de 1886.—Félix Loiza.

Habia contraído una hernia inguinal que me hacia sufrir mucho. Hoy, gracias al tratamiento especial del señor Nottón, usado después de tres meses y sin interrupción de trabajo, me encuentro completamente curado. Mi curación es reconocida por un médico.—Aptón Camps, calle de San Joaquín, núm. 33, 1.º, Barcelona.

No es solo un alivio sino la COMPLETA CURACION que he tenido de una hernia que me hacia padecer mucho, después de haber usado durante tres meses el procedimiento especial de Mr. Carlos Nottón.—Ramón Camps, calle Mayor, núm. 14, Valls.

Yo el abajo firmado, declaro estar curado de una hernia después de seis años de padecer, habiendo curado á los seis meses de haber usado el tratamiento del señor Carlos Nottón.—Esteban Traytès, maestro publico de Figueras.

El que suscribe, doctor en Medicina, CERTIFICO: Que don Esteban Traytès, director del colegio de párvulos de esta ciudad, sufría tiempo atrás una hernia inguinal, de que está en la actualidad completamente curado.—A petición del señor Traytès, libro la presente certificación.—Figueras 22 de Setiembre de 1886.—Francisco Suñer.

Aconsejo á las personas que padecen de hernias, á probar el tratamiento de Mr. Carlos Nottón, herniario especialista, calle de Trafalgar, 58, Barcelona, y hallarán alivio en seguida, y luego una curación completa.—Después de seis meses de tratamiento, he sido curado de una hernia que venia sufriendo hacia más de nueve años.—Miguel Esparraguera, agricultor de Fornells (Gerona).

Después de haber seguido durante tres meses el tratamiento de Mr. Carlos Nottón, herniario especialista con domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, me he hecho visitar por don Francisco Ricart y Planás, licenciado en Medicina y Cirujía, residente y con ejercicio en esta ciudad, quien hacia dos años me habia visitado á causa de una hernia inguinal que venia padeciendo muchos años, y después de haberme reconocido detenidamente, ha certificado que estaba completamente curado.—José Suay.—En Segorbe á 5 de Enero de 1886.—Calle Mercado, 99.

Estará en Castellón los días 3 y 4 de cada mes, fonda de Fortis (España) y recibe de nueve de la mañana á tres de la tarde. En Valencia los días 5, 6 y 7 de cada mes, fonda de Europa, recibe de nueve á once y de dos á cinco.

DEPÓSITO DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN
 DE
JUAN GUERRERO
 12, San Juan, 12, Castellón de la Plana

En este establecimiento, único en su clase en esta capital, encontrarán los mejores pavimentos conocidos hasta hoy, A PRECIOS BARATISIMOS. Mosaicos y azulejos de todas clases A PRECIOS DE FABRICA. Baldosas catalanas, tejas planas, inodoros ingleses, sumideros, sifones, etcétera, etc.

EL MEJOR Y MAS BARATO
 Cemento rápido y lento, clase superior, quintal con saco perdido, plas. 2'00
 » » » » » sin saco » 1'60
 En partidas de 100 quintales en adelante, se hará una baja proporcional al pedido.

PAGOS AL CONTADO
 12, San Juan, 12, Castellón de la Plana

A LOS VITICULTORES

Se recomienda muy eficazmente el AZUFRE INSECTICIDA Y SIN RIVAL preparado por Arquedas y Abrisqueta expresamente para destruir el OIDIUM MILDEV PULGON, HORMIGA, ORUGA, etc., etc., por sus excelentes resultados y por el completo éxito que viene alcanzando durante los tres años que se emplea.

Sin rival en clase y precios
 Unico despacho en Castellón

DROGUERIA CATALANA
 JAIME BLANCH

SOBRES COMERCIALES
 Sá 24, 30, 40 y 50 reales millar con membrete impreso.
 En la imprenta de Francisco Segarra, Enmedio, 51.

GRAN ALMACEN DE MAQUINAS PARA COSER
 DE
Ascensio Castells
 88, Enmedio-CASTELLON-Enmedio, 88
 DE
SEIDEL & NAUMANN
 LA FABRICA MAS ACREDITADA EN ESTA PROVINCIA

Esta casa que presenta las máquinas más hermosas que ninguna, por su esmerada construcción y lujo en la ebanistería, á la entrega de cada una de ellas, acompaña un certificado sellado por dicha fábrica y firmado por el agente que verifica la entrega, respondiendo de la legitimidad de las máquinas y de la construcción de las mismas.

Tanto las de FAMILIA como las INDUSTRIALES son las más silenciosas que se conocen, y están provistas de todos los adelantos conocidos hasta el día.

Visitat este establecimiento en donde se hacen
 Grandes rebajas al contado

BARBERO
 Se necesita uno que quiera trabajar de oficial en la barbería de Félix Albiol, calle de la Misericordia
EN BURRIANA

Completo surtido de objetos de escritorio y especialidad en libros rayados, papeles y sobres.
 Se hacen impresos de todas clases.
 En la imprenta de este periódico, Enmedio, 51.

Redac
 AÑO
 2.º EP
 BALN
 (JUN
 Baños y
 Director
 Consulta gr
 CO
 MÉDICO -
 D. Edu
 Calo
 Como esp
 se tratan:
 Las em
 nervioso,
 ñoras y
 del apar
 Se recibe
 y de tres á
 Asisten
 Siendo co
 trato denom
 cios Médico
 desde el 24
 este consult
 LOS SU
 Es tan
 timas qu
 manía ca
 que el ár
 ferente no
 se apena
 la vez de
 radoras a
 que anun
 démico c
 generacio
 ¿Quién,
 seido in
 miento re
 soluto no
 na y eleva
 y fines de
 el planeta
 tocado de
 ta de redu
 ciones de
 saciones o
 de fijar su
 lorosismo
 ble estoic
 los alboro
 texto de
 vida, per
 yecto ate
 bir el cer
 corazón n
 ¿Cómo
 testa hec
 la luz de
 maria co
 dor y con
 paradógic